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Résumé:
La valorisation d’un produit du terroir qui est le figuier de Barbarie de deux régions différentes du Maroc, spécifiquement les graines, est le sujet de cette 
thèse. L’étude est basée sur les propriétés physicochimiques des graines, la teneur en huile végétale, les acides gras, les composés phénoliques et évaluer 
leurs activité antioxydante. Les résidus de ces graines sont devenus une source de cellulose, qu’on a extrait et utilisé pour la synthèse d’un hydrogel. Ce 
dernier est utilisé en tant qu’adsorbant du colorant Bleu de méthylène. Les huiles végétales, quant à elles sont appliquées dans l’inhibition de la corrosion 
du laiton dans un milieu NaCl 3.5%, après avoir mené une étude théorique. Les résultats ont montré que les graines des deux régions (Kenitra et Nador) 
ont une teneur significative en huile ≈ 8% ainsi qu'en éléments nutritifs. L’analyse GC-MS a montré que ces huiles contiennent des acides gras importants 
; l’acide linoléique avec une teneur allant de 76. 4 à 79.11% et l'acide oléique avec une teneur de 8.83 à 11.77 %. L'analyse FTIR a permis d’identifier les 
groupes fonctionnels des huiles végétales, et les résultats du MEB-EDX des graines ont montré que la méthode Soxhlet n'a pas d'impact sur la 
morphologie des graines. Ces dernières contiennent une teneur intéressante en polyphénols totaux, en flavonoïdes totaux, en tanins condensés, mais 
également en anthocyanes monomères totaux et en sucres. Cette teneur élevée s’est manifestée comme attendu dans leur activité antioxydante que 
nous avons étudiée en utilisant le piégeage des radicaux libres DPPH en utilisant l'acide ascorbique comme référence, les deux huiles et les différentes 
fractions ont montré une inhibition intéressante. Les huiles ont donné lieu à une efficacité de ≈87% et pour les différentes fractions la "IC50" ≈48.001 
(μg/mL) pour l'EAF. La structure de la cellulose extraite et de l'hydrogel synthétisé a été déterminée à l'aide de la spectroscopie infrarouge à transformée 
de Fourier (FTIR) et de l'analyse par diffraction des rayons X (XRD). L'hydrogel a montré une capacité d'adsorption du colorant bleu de méthylène de 83% 
en utilisant une dose optimale d'adsorbant m=0.5g à une température ambiante T=25˚C, la concentration de la solution 10ppm à un pH=6.5 pendant 
70min. Pour l’étude du pouvoir inhibiteur de l’huile végétale, à 1,0g/L l'EI%=73,68 à température ambiante, et à une température plus élevée, l'huile de 
graine d'OFI protège encore le laiton de la corrosion avec une % EI = 60,01%. Les résultats de (ICP-AES) ont confirmé la dissolution du métal dans le milieu 
corrosif en l'absence de l'inhibiteur. Pour le microscope électronique à balayage couplé aux rayons X à dispersion d'énergie (MEB), les résultats ont 
prouvé que l'huile de graines d'OFI protège la surface du métal contre la corrosion.  L'isotherme d'adsorption de Langmuir ΔG˚ads=24,23 indique que le 
comportement d'adsorption est à la fois physique et chimique. 
Mots clés ; Opuntia Ficus indica; Acides gras ; activité antioxydante ; hydrogel ; adsorption ; inhibiteur vert de la corrosion ; étude théorique DFT

Abstract:
The valorization of a local product, which is the prickly pear from two different regions of Morocco, specifically the seeds, is the topic of this thesis. The
study is based on the physicochemical properties of the seeds, the content of vegetable oil, the fatty acids, the phenolic compounds, and the evaluation
of the antioxidant activity. Seeds’ residue became a source of cellulose, which was extracted and used to synthesize a hydrogel. Which is used as an
adsorbent for the cationic dye Methylene Blue. As for the vegetable oils, they are applied in the inhibition of brass corrosion in a 3.5% NaCl medium, after
carrying out a theoretical study. The results showed that seeds from both regions (Kenitra and Nador) have a significant oil content ≈ 8% as well as
nutritive elements. The GC-MS analysis showed that these oils are rich in important fatty acids such as linoleic acid, ranging from 76.4 to 79.11%, and oleic
acid, from 8.83 to 11.77%. The FTIR analysis helped to identify the functional groups of the vegetable oils, and SEM-EDX results showed that the Soxhlet
method had no impact on the seeds' morphology. These latter contain interesting content of total polyphenols, total flavonoids, condensed tannins, as
well as total monomeric anthocyanins and sugars. This high content was shown, as expected, in their antioxidant activity, which we studied using DPPH
free radical scavenging using ascorbic acid as a reference, both oils and the different fractions showed interesting inhibition. The oils showed an efficiency
of ≈87% and for the different fractions the "IC50" ≈48.001 (μg/mL) for FAE. The structure of the extracted cellulose and the synthesized hydrogel was
determined using Fourier transform infrared spectroscopy (FTIR) and X-ray diffraction (XRD) analysis. The hydrogel showed an adsorption capacity for
methylene blue dye of 83% using an optimum adsorbent dose m=0.5g at room temperature T=25˚C, the solution concentration 10ppm at pH=6.5 for
70min. For the study of the corrosion inhibition efficiency of the vegetable oil, using 1.0g/L the EI%=73.68 at room temperature, and at a higher
temperature, OFI seeds’ oil still protects brass against corrosion with an EI%=60.01%. The ICP-AES results confirmed the dissolution of the metal in the
corrosive medium in the absence of the inhibitor. For energy dispersive X-ray scanning electron microscopy (SEM), the results proved that OFI seeds’ oil
protects the metal surface from the corrosion. The Langmuir adsorption isotherm ΔG˚ads=24,23 indicates that the adsorption behavior is both physical
and chemical.
Keywords: Opuntia Ficus indica; Fatty acids; antioxidant activity; hydrogel; adsorption; green corrosion inhibitor; DFT theoretical study.
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